

議会について(続)

(8/8 政策勉強会を行い、質問等をいただきました。)

議員歳費削減の効果

8月8日に実施した勉強会では、真っ先に次のようなご意見をいただきました。

「議員歳費（給与）について、具体的な削減額でどのような効果が期待できるのかをあげてほしい。」

議員歳費の削減効果に関しては、一宮の場合、例えば10%に相当する額は、およそ587万円で、平成21年の町の図書室維持管理料の約2倍にあたります。

ここで、議員歳費の問題ばかりをクローズアップすることは、議会本来の目的とあり方を本質的に考える壁となる可能性があります。どうしてそれが問題視されるかというのは、No1で挙げた様に、議会の実情が私たち町民にとってわからないという事。それが大きな要因の一つと言えるからです。

議会は議論を行う場にはなっていない

藤乗 議会では議論がされずに、予め決められた事を形式的に進めているだけじゃないか、という意見を聞くことがあります。

本橋 私たちは、議会は討論を行う場というイメージを持っています。でも実際には、町長からの条例の説明などに対して質問をし、それに対する回答・説明を町長など行政側から行うという一往復だけのやりとりで終わっています。現状は、議論をする場になってしまっています。自由討議がされないんですね。非公開の全員協議会では討議がなされているということですが、私達町民にはうかがい知ることが出来ません。ですから審議の経過が不透明でわからないんです。

袴田 その結果、議会では、毎回数人の議員からの質問があるだけで、最後に賛否の議決のために立ったり座ったりするだけじゃないかという意見が出たりする訳です。

議会改革への潮流・「議会基本条例」の役割

藤乗 2006年5月に北海道栗山町で初めて議会基本条例が制定され、その後各地の自治体で作られていますね。

本橋 そうです。県内でも数例ありますが、議員は質問するだけ、という議会のあり方を変えてゆこう。そして議会の場で、活発な論議をしてゆこう。今、地方分権の時代に、議会にはより大きな責任が課せられている。

だから、町をより良くするためには、議会は自ら変わらなくてはならない。そのための条例です。

袴田 『議会基本条例』は、その作り方によって、一宮町にあった議会の仕組みを作り上げてゆくことを規定してゆくことも出来ます。さらにこれは、住民の意見を組み入れながら作り上げてゆくことも可能なのです。

欧米の地方議会の現状(参考)

勉強会ではまた、海外の例を紹介いただきました。「アメリカ、カリフォルニア州の人口6万人のパロ・アルト市の市議会では、議員の年収は7200ドル、議員数9名(市長を含む)です。議会は午後7時に開かれ、議員はむしろ名誉職として半ばボランティアでそれを務め、夜間開催というのを可能とするため、これにより議員の多様性も保障されます。また、その隣のサンベイル市、人口127000人の議員は7名、年収は22000ドル、これも議会は午後7時に開催される。」という事です。

議員の給与や議員定数については自治体ごとにまちまちで、それぞれの歴史的背景や事情により決められているようですが、欧米の小規模な自治体では、議会の夜間開催も含めたこうした例は一般的のようです。

現在、これらを日本にそのまま適用する事は、難しい部分もあると思います。しかし、一宮町の実情に合わせた新たな試みを模索してゆくことは重要でしょうし、試行錯誤をしてゆかなければならぬと思います。

『共に10年後の一宮を考えませんか』

	人口(人)	議員定数	議員の報酬(年:円)	議長の報酬(年:円)	議会・委員会等の日数(H21年間)
一宮町	12503.7月初	16名	3,572,543	4,763,390	定5, 臨2, 全7, 委べ18,
睦沢町	7580.6月初	14名	3,572,542	4,763,390	定9, 臨, 全8, 委べ39,
長生村	14955.8月初	16名	3,589,315	4,780,163	定12, 臨, 全, 委べ約70,
茂原市	93517.8月初	26名	5,832,000	6,984,000	定24, 臨2, 委べ10数日,
いすみ市	42083.7月初	26名	3,857,675	5,031,780	定16, 臨1, 委べ16,

[一宮町と周辺市町村の議員定数と報酬・議会等における活動日数]

定…定例会、臨…臨時議会、
委…各委員会・編集委員会、
全…全員協議会・全体協議会
※・委員会などは、各担当に分かれるため、
延日数とした。
・表には基本的に、議員としての任意の
活動日数は記載していない。
・広域組合の担当を兼ねる場合もある。

町の活性化について

「『町の活性化』ということについて選挙のたびに毎度言われるが、これまで具体的な活動の動きが見えない。意気込みが感じられない。どのように考えるか。」これも先日の勉強会であがった質問です。

各種イベントは活性化に重要な役割を担う

袴田 各種の団体などによる活動やイベントが盛んになってきています。楽しみながら、子供たちの体験の場に、あるいは町の活性化に一役買おうとの気持ちでそれぞれ活動しています。

藤乗 こうしたイベントは、町の活性化を考えてゆく上では起爆剤として大きな意味を持つでしょうね。でもまだ、個々ばらばらに活動している状況です。子供や親子を対象の行事など、計画段階で日程がぶつかる事もよくあります。運営側ではつらいところです。

各種の行事の連携は重要

本橋 日程が重なってしまったケースもあり、計画段階から合同で開催するという方法は無かったのかという点がとても残念だったというケースもあります。連携した形で実施できれば、もっともっと大きな効果を生むと思います。

藤乗 例えば夏から秋までのこの時期、海水浴やサーフィンを始め、海岸・河川の自然環境の資源を利用したイベントから、十二社祭り前後まで、とても多くの行事が企画されます。これを一連の行事と位置づけ、総合的に企画してゆけるといいですね。

袴田 そうすれば、より一層観光資源としての価値が高まるでしょうね。それでこそ商業・農業など他の地場産業の活性化につながることになるでしょう。個々ばらばらの活動を連携したり集中することで、より大きな効果が期待できるでしょうね。

当面こうしたイベント情報を出来るだけもれなく提供

できるようなメディアが、まず求められるでしょうね。

自然環境保全の重要性

本橋 海・里山・川と多様な自然環境が揃った一宮、よく言われますが、現状ではそうした各種の行事などを充分に連携するといつても、里山や川の自然環境を充分生かせるような体制は整っているとは言えません。

海岸でさえ、トイレなどの問題は解決されないまま先延ばしとなっていることは多くの方が問題としてあげる事だと思います。

藤乗 また、緊急災害対策のための大型蛇籠による護岸工事や、ヘッドランド工事などにより、海岸での各種レジャーに黄信号が灯り始め、今後これらの関連産業に影響が出てくる可能性もあります。現在、人口も微増傾向の中、こうした問題が、他の産業や一宮の町としての価値に対して、今後どのような影響となって現れてくるかは微妙です。

袴田 こうした事から、海岸の環境は勿論ですが、一宮の自然環境の保全と、里山・河川・海岸周辺の利用環境の整備は、新たな一宮の魅力づくりのためにも特に重要と言えるでしょう。

教育の充実は町の魅力

袴田 それとは逆に、自然環境や歴史・文化などが魅力と言っても有名な観光地とは比べものにならないじやないか。それを資源と言ってもそこまでの魅力のあるものといえるのか? と言われる方もいらっしゃいます。異論はそれぞれでしょうが、住む人にとっての魅力は何かと考えた場合に、確かにそれには一理あります。

本橋 では、どういったものが魅力となり得るのかというと難しいものがありますが、将来の町を支える人材を育てること、教育の充実は、町の大きな魅力となるのではないかでしょうか。

《 次号は、教育について考えます。》

しのぶ はかまた 忍

② 昭和28年生まれ(57歳)

②家族:妻、長男、
長女、次女

③一宮町宮原1078-7
(宮原区在住)

④0475-42-5617



かずよ もとはし 和代

①昭和23年生まれ(62歳)

②家族:夫と二人

③一宮町東浪見

8442-1

(東浪見矢畠区在住)

④0475-42-7523



とうじょう 藤乗 一由

①和33年生まれ(52歳)

②家族:母、妻、
長男、次男

③一宮町一宮2933

(2区在住)

④0475-42-6068



政策研究会 あおぞら

政策勉強会へのご参加、
ご意見・ご提案をお待ちしています。
よろしくお願ひいたします。